

ISABEL STUDER NOGUEZ

Es claro que la visita del presidente Barack Obama a nuestro país representa un apoyo significativo a su homólogo mexicano en la guerra que libra contra los cárteles de la droga.

ISABEL STUDER NOGUEZ
Visita de Obama: hacia una imagen positiva de México

Es encomiable el liderazgo que el presidente Calderón ha ejercido sobre el cambio climático en el plano multilateral.

Es claro que la visita del presidente Barack Obama a nuestro país representa un apoyo significativo a su homólogo mexicano en la guerra que libra contra los cárteles de la droga. En preparación para la misma, sus secretarías de Estado y de Seguridad Interior, así como su procurador general anunciaron acciones concretas —aunque aún exiguas— para controlar el flujo de armas hacia México y reiteraron su compromiso con el nuevo paradigma cristalizado en la Iniciativa Mérida e inaugurado en la era Bush, que se finca en el principio de corresponsabilidad en la lucha contra el narcotráfico.

Menos positiva es que la visita esté motivada por la preocupación patente en los círculos de poder y en la opinión pública estadounidenses por los altos niveles de violencia en México y el riesgo de que esta traspase la frontera. Alarman la ausencia de políticas encaminadas a reducir la demanda por drogas en ese país; el que allá permee cada vez más la percepción de que, si no lo es, México está cerca de ser un “Estado fallido” y el que los medios de comunicación hayan convertido a la inseguridad en el tema dominante de su cobertura sobre México.

Poco puede hacerse para ocultar datos escalofrantes como el que el saldo de muertos de la guerra contra el narcotráfico en México sea más que el sufrido por el ejército estadounidense en Irak. Pero es imperativo, sobre todo en la actual coyuntura de crisis económica, que el gobierno mexicano busque equilibrar estas percepciones que afectan su capacidad para avanzar en otros frentes también vitales de la compleja rela-

ción bilateral. Para ello se necesitan acciones drásticas, creatividad e iniciativa. El cambio climático ofrece esta oportunidad.

Nuestro vecino del norte está tomando ya acciones para transitar hacia una economía baja en carbón.

Aunque debe definirse cómo se logrará el compromiso para reducir, en 2050, a la mitad las emisiones de gases de efecto invernadero (GEI) de 2000, es encomiable el liderazgo que el presidente Calderón ha ejercido sobre el cambio climático en el plano multilateral. México es uno de los dos países en vías en desarro-

llo que ha expresado su voluntad de reducir sus emisiones GEI y ha propuesto también un “Fondo Verde” que apoye este tipo de esfuerzos. Entretanto, nuestro vecino del norte está tomando ya acciones para transitar hacia una economía baja en carbón. A las nueve iniciativas legislativas que se introdujeron desde 2007 en el Congreso estadounidense para regular la reducción en las emisiones de GEI se suman los cerca de 150 mil millones de dólares que Obama asignó en su paquete de recuperación económica para proyectos relacionados con energías renovables. Su presupuesto para 2009 asume la operación, para 2012, de un esquema nacional de comercio de emisiones de carbono con un valor estimado para entonces de 650 mil millones de dólares.

Estas medidas tendrán efectos competitivos y distributivos en todo el mundo, pero especialmente en México, por la interdependencia del mercado de las energías fósiles de los dos países. Por ello, en la visita del presidente Obama, México podría proponer un programa que incluya, por ejemplo, una evaluación conjunta para desarrollar un mercado de carbono bilateral; un plan para asegurar que los marcos regulatorios de mitigación de las emisiones de GEI de ambos países sean compatibles entre sí y minimicen impactos competitivos no deseables; un fondo de adaptación y de educación a cambio de compromisos para la mitigación; así como un esquema de transferencia de tecnología y conocimiento sobre energías renovables y de secuestro de carbono. Una iniciativa así podría lograr



Continúa en siguiente hoja

Fecha 11.04.2009	Sección Primera: Nacional	Página 12
----------------------------	-------------------------------------	---------------------

lo que en su momento consiguió el Tratado de Libre Comercio de América del Norte: transformar la imagen negativa de México en una de vanguardia en Estados Unidos y en el resto del mundo, que es condición necesaria, aunque no suficiente, para atraer inversiones y generar empleos en nuestro país.

isabel.studer@itesm.mx